

Zeitschrift: as. : Archäologie Schweiz : Mitteilungsblatt von Archäologie Schweiz = Archéologie Suisse : bulletin d'Archéologie Suisse = Archeologia Svizzera : bollettino di Archeologia Svizzera

Herausgeber: Archäologie Schweiz

Band: 44 (2021)

Heft: 2: Découvertes à Soleure : histoires tirées du sol

Vorwort: Édito

Autor: Fürst, Roland

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

é d i t o

as.

«C'est petit! – oui mais c'est mignon!» C'est ainsi que l'on

pourrait qualifier l'archéologie du canton de Soleure. Au cours des siècles, les humains ont laissé leurs traces – parfois abondantes, parfois plus rares. Leur découverte permet de raconter les grands traits de l'histoire humaine, du plus ancien âge de la pierre à l'ère industrielle. Et c'est cette connaissance de nos ancêtres que l'archéologie cantonale transmet lors des journées portes ouvertes sur les fouilles, dans des publications telles que le livre *Fundort. Archäologie im Kanton Solothurn* et à travers des expositions.

Le plus grand espace présentant les collections archéologiques du canton se trouvait depuis 1980 à Olten. En 2014, l'exposition permanente, alors logée dans le Musée historique de cette ville, avait fait son temps et a été démontée. Cinq ans plus tard, le Musée archéologique du canton de Soleure, associé aux Musées d'histoire et d'histoire naturelle d'Olten, a ouvert ses portes dans la nouvelle «Maison des musées», après une rénovation complète du bâtiment qui abritait l'ancien musée. La nouvelle exposition, intitulée *Ce qui reste. Histoires tirées du sol*, permet une approche instructive, claire et variée de l'histoire la plus ancienne du canton.

Ce cahier spécial d'as. est consacré au canton de Soleure, hôte de l'assemblée générale 2021 de l'association Archéologie Suisse. Mais il sert en même temps de catalogue à la nouvelle exposition: il réunit les faits marquants des 80 000 ans du passé de ce territoire. Il s'adresse en priorité au grand public. Les auteur·es ont relevé le défi d'exprimer leur vaste savoir de façon simple mais précise. Il en résulte des contributions scientifiques quant au fond, mais rédigées dans un langage clair et concis. Si le cahier suit la progression du temps, chaque contribution est liée à une période précise et aborde un thème spécifique. Au début de chaque chapitre, une illustration reconstituant une scène de vie évoque l'ambiance de l'époque et du thème traité.

J'espère, chères lectrices et chers lecteurs, que nous parviendrons, à travers ce cahier, à vous faire apprécier l'héritage varié de notre canton, et vous souhaite la bienvenue dans notre histoire. |

_Roland Fürst, Conseiller d'État, responsable du Département des infrastructures et de la justice

as. Il motto per descrivere l'archeologia del cantone di Soletta potrebbe essere «piccolo è bello»: nel corso dei millenni, gli esseri umani, chi più chi meno, vi hanno lasciato le loro tracce. Questi resti archeologici permettono di ricostruire a grandi linee la storia dell'umanità – dal Paleolitico all'era dell'industrializzazione. Il Servizio archeologico presenta le sue conoscenze sui nostri antenati durante le giornate di porte aperte sugli scavi, in pubblicazioni come il libro «Fundort. Archäologie im Kanton Solothurn» e nelle mostre. Fin dagli anni 1980, il Museo storico di Olten è stata la principale vetrina sulle collezioni archeologiche del cantone. Nel 2014, l'esposizione permanente, che aveva oramai fatto il suo tempo, viene smantellata. Cinque anni più tardi, nel novembre 2019, viene inaugurata la nuova «Casa dei musei», un edificio museale ristrutturato sotto il cui tetto si trovano ora il Museo archeologico del cantone di Soletta, il Museo storico e il Museo di storia naturale della Città di Olten. La nuova mostra permanente «Quel che resta. Storie dal sottosuolo» ci avvicina alla storia più antica del cantone con competenza, vivacità e in modo istruttivo.

Questo numero speciale della rivista as. è dedicato al cantone di Soletta, che ospita l'assemblea generale 2021 dell'associazione Archeologia Svizzera. Questa pubblicazione serve ai lettori da guida alla nuova mostra riassumendo i fatti più importanti di 80 000 anni di storia del cantone. La rivista si rivolge principalmente a un pubblico di interessati, le autrici e gli autori hanno dovuto quindi affrontare la difficile sfida di presentare le loro ampie conoscenze in modo semplice ma preciso. Il risultato sono dei contributi dal contenuto scientifico ma dal linguaggio facilmente comprensibile. Il quaderno è organizzato cronologicamente, ogni articolo tratta un'epoca e un argomento specifico che trova spunto dalle scoperte fatte nel cantone. All'inizio di ogni capitolo la ricostruzione di una scena di vita riproduce l'atmosfera del tema trattato.

Nella speranza che questa pubblicazione vi faccia appassionare alle numerose testimonianze archeologiche del nostro cantone, care lettrici e cari lettori, vi do un caloroso benvenuto nella nostra storia. |

_Roland Fürst, Consigliere di Stato, Direttore del Dipartimento di giustizia e delle costruzioni